
CyanMagentaYellowBlack

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

C    M

Y     K

КРАСНЫЙ СЕВЕР
Вологодская областная газета. Основана в мае 1917 года

Россия, Русь! Храни себя, храни!ВТОРНИК, 6 февраля 2007 года, № 17 (25943)

ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами снег,

ветер восточный, северо-восточный.
Температура:

ночью -18, -23, днем -15, -20.

Мы, руководители региональных отделений политических партий,
в преддверии выборов депутатов Законодательного Собрания Во-
логодской области, руководствуясь принципами демократии, сохра-
няя и развивая идеи правового государства и гражданского обще-
ства, осознавая ответственность перед избирателями, настоящим
Соглашением добровольно возлагаем на себя следующие обяза-
тельства.

Мы обязуемся обеспечить равноправный диалог, цивилизован-
ное соперничество наших партийных программ ради повышения
жизненного уровня всего населения области.

Мы отказываемся от использования незаконных и недобросове-
стных методов ведения предвыборной агитации, призывая к этому
всех участников избирательного процесса.

Мы договариваемся о содействии правоохранительным органам
в поиске и привлечении к ответственности лиц и организаций, рас-
пространяющих клеветническую информацию.

Мы призываем всех участников избирательной кампании объе-
динить свои усилия в информировании населения о выявленных на-
рушениях и недобросовестных кандидатах.

Мы против того, чтобы вместо соревнований партийных плат-
форм и программ кандидатов осуществлялись акции по выпуску ком-
прометирующих материалов.

Мы против манипулирования сознанием избирателей с помощью
административного ресурса и грязных политических технологий.

Мы призываем органы власти и избирательные комиссии:
- обеспечить равные условия всем политическим партиям и кан-

дидатам для проведения избирательной кампании, предвыборной
агитации в средствах массовой информации и трудовых коллекти-
вах;

- обеспечить равный доступ и контроль за ходом голосования и
подсчетом голосов избирателей в день выборов.

«Мы обязуемся обеспе-
чить равноправный диа-
лог, цивилизованное со-
перничество наших
партийных программ
ради повышения жизнен-
ного уровня всего населе-
ния области. Мы отказы-
ваемся от использования
незаконных и недобросо-
вестных методов ведения
предвыборной агитации,

призывая к этому всех
участников избирательно-
го процесса», - говорится
в соглашении. По словам
секретаря политсовета
регионального отделения
«Единой России», депута-
та Государственной Думы
Георгия Шевцова, все ли-
деры партий, подписав-
ших соглашение, едино-
гласно поддержали пред-

ложение создать впервые
в предвыборной практике
Вологодчины наблюда-
тельный совет. «Мы не
хотим, чтобы на террито-
рии области использова-
лись грязные методы из-
бирательной борьбы, -
подчеркнул Георгий Шев-
цов. - Мы решили создать
наблюдательный совет.
Каждая партия предста-
вит в совет авторитетного
человека, с кандидатурой
которого должны согла-
ситься все. Будет избран
председатель. И если у
кого-то к ходу избира-
тельной кампании воз-
никнут претензии, они
будут переданы в наблю-
дательный совет, который
и вынесет решение».

Консультировать пред-
ставителей наблюдатель-
ного совета по возникшим
в ходе предвыборной кам-

Мы считаем недопустимым использование административных
«рычагов» в интересах каких-либо партий и кандидатов и обраща-
емся к органам власти с предложением подписать настоящее Со-
глашение в целях повышения политической активности и правовой
культуры населения, привлечения к участию в выборах максималь-
ного числа избирателей.

Для решения задач, изложенных в настоящем Соглашении, уча-
стники создают Наблюдательный совет.

Честную власть можно сформировать только на честных выбо-
рах!

Мы приглашаем средства массовой информации, всех, кто за-
интересован в укреплении демократической избирательной систе-
мы, к реализации идеи честных выборов.

Настоящее Соглашение открыто для подписания.

Соглашение «За честные выборы» подписали (слева направо): Вячеслав СТЕПАНОВ (СПС), Геннадий ХРИПЕЛЬ («Справедливая Рос-
сия»), Николай ЖАРАВИН (КПРФ), Георгий ШЕВЦОВ («Единая Россия»), Игорь ГОРЯЧЕВ («Патриоты России»), Дмитрий СМИРНОВ
(ЛДПР), Анатолий ХАПОВ (Аграрная партия).

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ОБЯЗУЕМСЯ ОБЕСПЕЧИТЬ
РАВНОПРАВНЫЙ ДИАЛОГ

«За честные выборы, цивилизованное
соперничество, за избирательный процесс,
в котором нет места грязным политтехнологиям
и взаимному клеветничеству» - вот суть
исторического соглашения, под которым
1 февраля поставили свои подписи лидеры семи
политических партий, участвующих в выборах
в Законодательное Собрание Вологодской области.
Это «Единая Россия», «Справедливая Россия»,
СПС, КПРФ, Аграрная партия, ЛДПР и «Патриоты
России». Стоит отметить, что с инициативой
соглашения выступила партия «Единая Россия».

пании вопросам будет
юрист Законодательного
Собрания области.

По признанию боль-
шинства лидеров регио-
нальных отделений
партий, создание такого
совета - нечто новое в ис-
тории областного парла-
ментаризма. «Можно об-
ращаться в суд или изби-
рательную комиссию, но
если вопрос носит нрав-
ственный характер, это
может стать предметом
обсуждения наблюдатель-
ного совета, который ус-
тановит причины и при-
мет решение. Имена и
фамилии виновных будут
выставлены на общее по-
рицание, и то, что они
совершили, будет преда-
но огласке и опубликова-
но в СМИ», - резюмиро-
вал Георгий Шевцов.

Анна СВЕТЛОВА.

МЫ - ЗА ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ!

СОГЛАШЕНИЕ

ЭКОНОМИКА

Алексей Мордашов:
«Я не планирую отдавать

или терять контроль
в «Северстали»

Владелец «Северстали» рассказал,
почему сорвалась сделка с Arcelor

Прошлый год ознаменовался для «Северстали»
сразу двумя провалами: срывом сделки
по консолидации с люксембургской Arcelor
и не слишком удачным, по оценкам аналитиков
инвесткомпаний, публичным размещением акций.
Однако основной совладелец и гендиректор
«Северстали» Алексей Мордашов в своем первом
после IPO интервью объяснил газете
«Коммерсантъ», почему считает 2006 год все равно
удачным для компании.

- Почему вы называете 2006 год удачным для «Северста-
ли»?

- Он был очень важным и успешным для нас в части реструкту-
ризации компании. Мы консолидировали все активы на «Север-
стали», провели изменения системы управления, провели IPO и в
корне изменили корпоративное управление. Впервые в истории
бизнеса нашей страны в совете директоров компании половину
занимают независимые директора. У нас независимый председа-
тель совета директоров. Сегодня все сделки с заинтересованнос-
тью будут одобряться только независимыми директорами, а круп-
ные сделки - двумя третями голосов членов совета директоров.

Окончание на 2-й странице.

ВАЖНО

РАССМОТРЕНЫ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ
ИНИЦИАТИВЫ

5 февраля на заседании Правительства области рассмот-
рены законодательные инициативы, подготовленные для вне-
сения Губернатором области в Законодательное Собрание
области.

В соответствии с областным законодательством ежемесячное до-
полнительное материальное обеспечение в размере 2000 рублей
получают инвалиды военной травмы, полученной в период прохож-
дения военной службы в условиях чрезвычайного положения или при
вооруженных конфликтах, а также в период прохождения военной
службы в Демократической Республике Афганистан.

В настоящее время федеральным законодательством к террито-
риям, где проходили боевые действия, отнесен и Северо-Кавказ-
ский регион. С учетом этого разработана законодательная инициа-
тива об установлении с 1 января 2007 года вышеуказанных мер со-
циальной поддержки инвалидам военной травмы, полученной в пе-
риод прохождения службы в качестве солдат, матросов, сержантов
и старшин по призыву или по контракту в ходе контртеррористичес-
ких операций на территории Северо-Кавказского региона. На реа-
лизацию законопроекта в текущем году потребуется около 147 ты-
сяч рублей.

Губернатором области на рассмотрение областных парламента-
риев направлен законопроект о внесении изменений в закон «Об
оплате труда работников бюджетной сферы области», которым с
1 января 2007 года предлагается установить ежемесячные доплаты
в размере 1000 рублей руководителям, специалистам и техничес-
ким исполнителям государственных областных музеев. Для финан-
сового обеспечения законопроекта в 2007 году потребуются допол-
нительные средства областного бюджета в размере 6,3 млн. руб-
лей с учетом районного коэффициента и начислений на оплату тру-
да. При принятии данного законопроекта органы местного самоуп-
равления муниципальных образований области могут установить
ежемесячные доплаты и музейным работникам муниципальных му-
зеев. Для обеспечения данных выплат потребуются субвенции из
областного бюджета в размере 6,4 млн. рублей.

На заседании Правительства области также рассмотрена и ре-
комендована для внесения в Законодательное Собрание области
инициатива «Об областной целевой программе развития материаль-
но-технической базы пожарных и спасательных сил на территории
Вологодской области на 2007-2011 годы». Программа направлена
на создание условий, обеспечивающих высокий уровень пожарной
безопасности Вологодчины, уменьшение человеческих и материаль-
ных потерь от пожаров и чрезвычайных ситуаций, а также на разви-
тие системы оповещения населения.

Общий объем расходов на реализацию программы составит
418,2 млн. рублей.

Представительство Губернатора области и Правительства
области в Законодательном Собрании области.

ВЫБОРЫ-2007

ПРИГЛАШАЕМ НА ЖЕРЕБЬЕВКУ
Одновременно с жеребьевкой по распределению БЕСПЛАТ-

НОЙ площади между зарегистрированными избирательными
объединениями и кандидатами в депутаты Законодательного Со-
брания области, о которой мы сообщали ранее, пройдет и же-
ребьевка по распределению ПЛАТНОЙ печатной площади в га-
зете «КРАСНЫЙ СЕВЕР» (тираж 30800 экземпляров).

Напоминаем, что обе жеребьевки состоятся сегодня,  6 февра-
ля 2007 года, в 14.00, в здании Правительства области (Вологда,
ул. Герцена, 2, 2-й этаж, большой зал). Стоимость 1 кв. см площа-
ди без 18% НДС в «КС»-«толстушке» (формат А3) составляет для
кандидатов 26,5 руб., для избирательных объединений - 31 руб.

Для публикаций материалов предвыборной агитации в газете
«ВОЛОГОДСКАЯ НЕДЕЛЯ» (тираж 107650 экземпляров) жеребь-
евки не требуется и площадь не ограничивается.

Стоимость 1 кв. см без 18% НДС в этой газете составит:
для кандидатов - на черно-белых или цветных полосах - 29,5

руб. и 31,5 руб. соответственно;
для избирательных объединений - 34 руб. и 36 руб. соответ-

ственно.
При этом расценки на 2-й и 3-й полосах увеличиваются на 25%,

на 1-й полосе - на 100%.
Кандидатов, доверенных лиц, представителей избирательных

объединений, которые будут  присутствовать на жеребьевке, про-
сим иметь документы, подтверждающие их полномочия (регист-
рационное удостоверение, доверенность).

Редакции газет
«Красный Север»

и «Вологодская неделя».

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
О предоставлении мер социальной поддержки

в форме частичной оплаты жилого помещения
и коммунальных услуг в 2007 году вы можете
узнать из материала, опубликованного на 9-й
странице сегодняшнего номера.

АКТУАЛЬНО

ХОРОШО СРАБОТАЛИ!
Директор Федеральной службы по контролю за оборо-

том наркотиков генерал полиции Виктор Черкесов высоко
оценил деятельность вологодских наркополицейских.

В конце минувшей недели в Вологде прошло оперативное со-
вещание руководителей территориальных органов Федеральной
службы по контролю за оборотом наркотиков по Северо-Запад-
ному федеральному округу, в работе которого приняли участие
Губернатор Вячеслав Позгалев, руководители ФСКН России и
управления по СЗФО.

Главная тема совещания - подведение итогов оперативно-слу-
жебной работы наркополицейских Северо-Западного региона в
прошедшем году и постановка задач на первое полугодие 2007
года.

В своей вступительной речи директор ФСКН России Виктор
Черкесов высоко оценил работу вологодских наркополицейских.
«Вологодское управление в рейтинге служб по Северо-Западно-
му федеральному округу занимает первую строчку. Оно внесло
огромный вклад в оздоровление населения области», - подчерк-
нул Виктор Черкесов.

Глава ФСКН России оценил работу вологжан в минувшем году
на «отлично». Напомним, что всего в 2006 году Управлением по
контролю за оборотом наркотиков Вологодской области из не-
законного оборота изъято 137,4 кг наркотиков, в том числе 2 кг
героина. При этом синтетических наркотиков изъято в 3,8 раза
больше, чем в 2005 году. Кроме того, ликвидирован 21 канал по-
ставки наркотиков в область, в том числе два международных
наркотрафика. Как отметил Виктор Черкесов, в стране снижает-
ся и количество наркозависимых. Так, если с 1991 по 1996 год
число наркоманов, состоящих на учете в различных медучреж-
дениях страны, ежегодно увеличивалось в среднем на 21%, а с
1997 по 2002 год - вообще на 26%, то в период с 2003 по 2005 год
произошло значительное снижение, и количество зарегистриро-
ванных возросло всего на 0,05%.

Губернатор области Вячеслав Позгалев, обращаясь к присут-
ствующим, подчеркнул, что ситуация с распространением нар-
котиков является не только социальной, но и экономической и по-
литической, поскольку, в свою очередь, негативно сказывается
на сохранении трудовых ресурсов региона. Стоить напомнить, что
в рамках областной целевой программы, рассчитанной на 2007-
2009 годы, которая была принята депутатами Законодательного
Собрания области в конце прошлого года, на борьбу с наркома-
нией и распространением наркотиков, а также финансирование
профилактических мероприятий будет выделено более 50 млн.
рублей.

Ольга СМИРНОВА.

ПРОИСШЕСТВИЯ

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ЧП
В «ПАРУСЕ»

В Череповецком районе из котельной оздоровительно-
го лагеря «Парус», принадлежащего ОАО «Аммофос», на
землю вылилось более 150 тонн мазута. Из-за несвоевре-
менного информирования соответствующих служб часть
мазута уже просочилась в почву.

По словам представителей администрации лагеря, инцидент
произошел еще 21 января, но в ГУ МЧС РФ по Вологодской об-
ласти узнали о нем только 29 числа, в 17.30, да и то после звон-
ка из территориального управления Роспотребнадзора. Все это
время руководство лагеря не сообщало о случившемся. Впро-
чем, по информации спасателей, с точной датой утечки тоже не
все ясно. До 21 числа из-за относительно теплой погоды котель-
ная топилась не на полную мощность, и только после наступле-
ния морозов, когда в котельной увеличили объемы подаваемо-
го в топки топлива, выявили, что запасы мазута быстро иссякли
(то есть утечка могла произойти и раньше). Стали искать при-
чину. Присыпанный снегом, мазут находился рядом с котель-
ной в полузастывшем состоянии. Все последующие дни адми-
нистрация «Паруса», образно говоря, не вынося сор из избы, пы-
талась убрать разлившееся топливо своими силами. И лишь
когда самостоятельно справиться не удалось, было доложено
по инстанциям.

На место вскоре была доставлена необходимая техника: эк-
скаваторы и бульдозеры. Сейчас там работает шесть единиц
техники. Кроме уборки мазута рабочим предстоит снять и про-
питавшийся топливом слой почвы. По оценкам специалистов
МЧС, часть мазута находится на грунте, а также в пруду для сточ-
ных вод, на площади более 300 квадратных метров. Большая
часть топлива находится в обваловке, то есть по бокам вытек-
шая масса укреплена земляными стенами для предотвращения
ее дальнейшего растекания. Под воздействием низких темпе-
ратур мазут сгустился, что облегчает задачу по ликвидации по-
следствий утечки и его сбору. Впрочем, часть мазута с 21 янва-
ря успела-таки просочиться в почву. Это может грозить эколо-
гическим загрязнением, так как не исключено, что весной, ког-
да земля оттает, просочившийся мазут попадет в реку Мологу и
Рыбинское водохранилище. Пока же, как показали пробы воды,
сделанные в ручье, протекающем от пруда для сточных вод в
речку Подзагорскую, которая впадает в Мологу, мазута в нем
не обнаружено.

Сейчас выяснением всех обстоятельств случившегося зани-
мается природоохранная прокуратура. По одной из версий, утечка
произошла из-за неправильных действий оператора котельной.
По всей вероятности, на виновных будет наложено администра-
тивное наказание в виде крупного штрафа. Природоохранная
прокуратура решает также вопрос о возбуждении уголовного
дела, в том числе и по факту сокрытия информации об утечке. На
месте ЧП работает оперативная группа ГУ МЧС. В ликвидации по-
следствий разлива задействовано более десяти человек - рабо-
чие «Аммофоса» и спасатели. Ситуация также рассмотрена на
совместном заседании районной комиссии по чрезвычайным
ситуациям и руководства ОАО «Аммофос». Определено место для
временного хранения мазута в контейнерах.

На 5 февраля оставалось собрать 103 тонны мазута.
Игорь ДМИТРИЕВ.

Первый этап чемпионата
проходил в Кириллове. Второй
должен был состояться в Под-
московье, но из-за отсутствия
снега в этом регионе его при-
шлось перенести в Харовск.
Здесь зимний волшебник не
подкачал: снега лежат пышны-

ми коврами, и погода для сорев-
нований подобающая: «мороз и
солнце» - двадцать градусов
ниже нуля.

Срочно, в течение недели,
трасса была подготовлена к при-
нятию спортсменов из Нового
Уренгоя, Тюмени, Москвы, Ры-

бинска, Санкт-Петербурга, Во-
логды, Ярославля.

Вологодскую команду
«Кросс-М» представляли Сергей
Якунин и братья Артем и Максим
Пехтеревы. Артем Пехтерев в
личном зачете занял среди юно-
шей третье место. Первым в этой
группе был Дмитрий Скляров из
СТК «Ямбург», вторым - Артем
Чернявин из Нового Уренгоя (СТК
«Факел»). В общем зачете среди
юношей первенство у команды
СТК «Ямбург».

 Среди взрослых победу
одержала команда «ТРКСС» из

Тюмени, а в личном первенстве
победил Павел Захаров из СТК
«Факел» (Новый Уренгой). Наш
Максим Пехтерев лишь на девя-
том месте.

Среди юниоров снова впере-
ди спортсмен из тюменского клу-
ба Евгений Мартюченко. Волог-
жане в этой группе не выступали.

Третий, заключительный этап
19-го чемпионата России по сне-
гоходному кроссу пройдет в ап-
реле в Новом Уренгое.

Татьяна СМИРНОВА,
собственный

корреспондент, Харовск.

РОССИЙСКИЙ МАСШТАБ

Принимал спортсменов Харовск
В минувшие выходные Вологодчина во второй раз
приняла на себя организацию проведения второго
этапа 19-го чемпионата России по снегоходному
кроссу - 2007 (класс свободный) среди взрослых
и первенства России среди юношей и юниоров.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

В НАПРЯЖЕННОЙ БОРЬБЕ
Преобразился аутсайдер нынешнего чемпионата хоккейной

суперлиги - столичные «Крылья Советов» - в матче на своем льду
с «Северсталью». На 22-й минуте хозяева открыли счет. Правда,
в том же втором периоде «сталевары» вышли вперед - отличи-
лись ветераны Коваленко и Ждан. Но за 9 минут до окончания
встречи «Крылышки» сравняли результат.

«Северсталь» забила победную шайбу в овер-тайме. В итоге -
3:2 в пользу череповчан, но заработано не три, а два очка.

Петр НЕПРЯХИН.



КРАСНЫЙ СЕВЕР ВТОРНИК / 6 февраля / 20072 ДОКУМЕНТЫФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

ВАЖНО

РЫНОК - ДЕЛО ТОНКОЕ
Очередное заседание рабочей группы по упорядочению

торговли на рынках Вологодчины состоялось в кабинете
первого заместителя Губернатора области Сергея Громо-
ва, что свидетельствует о большом значении, которое при-
дают власти этому вопросу.

Напомним, что 10 января 2007 года в «Российской газете»
опубликован Федеральный закон № 271 «О розничных рынках и
внесении изменений в Трудовой кодекс РФ», который вступит в
силу по истечении девяноста дней после опубликования. В те-
чение месяца соответствующий законодательный документ дол-
жен быть принят и на уровне области с возможными корректи-
ровками.

- Подойти к его разработке следует исключительно осторож-
но, ни в коем случае не рубить сплеча, - подчеркнул в своем выс-
туплении Сергей Михайлович. - Эта форма торговли, предпола-
гающая свободную реализацию продукции, произведенной кре-
стьянскими, фермерскими хозяйствами, самим населением, дол-
жна быть сохранена и расширена на территории области. Любое
непродуманное решение может привести к ее уничтожению и
всплеску несанкционированной уличной торговли, которую «за-
гнать» в цивилизованное русло будет сложно. Однако само вре-
мя, экономическая ситуация в стране требуют совершенствова-
ния в системе организации работы рынков, усиления порядка и
контроля на их территориях.

В план мероприятий рабочей группы входит проведение
комплексных проверок, в том числе и выездных. Первая такая
проверка небольшого вологодского рынка обнаружила массу
нарушений потребительского законодательства, пожарной бе-
зопасности и других, допущенных по халатности работников
торговой точки. Не случайно новый закон предъявляет серь-
езные требования к организаторам рынков - управляющим
компаниям.

Впереди - проверки больших рынков в городах, изучение си-
туации в районах. Всего в области - 92 розничных рынка, и члены
рабочей группы планируют побывать в каждом районе.

На повестке дня и не менее больной вопрос - несанкциониро-
ванная уличная торговля. В отношении ее наше законодательство
так лояльно, что контролирующие органы не могут применить к
«диким» продавцам жестких санкций, доходит до того, что те даже
не реагируют на проверки. Навести порядок на рынках - задача
представителей власти, надзорных органов, общественных орга-
низаций, самих потребителей, которые должны серьезно отнес-
тись к тому, где и у кого покупать товары.

Татьяна ШАЛУШКИНА.

В средней
общеобразовательной
школе села Новленское
Вологодского района
прошел тренинг-
семинар на тему
«Формирование
социально-
экономической
компетенции педагогов
и обучающихся»,
который в рамках
реализации пилотного
проекта «Развитие
социального потенциала
сельских поселений
на 2006-2008 годы»
провел комитет
социальной
безопасности области.

БИЗНЕС
ПО-НОВЛЕНСКИ
В ходе семинара уча-

щиеся школы вместе с
методистом Центра эконо-
мического образования
Вологодского института
развития образования
(ВИРО) Светланой Лоба-
новой продолжили рабо-
ту над своими авторски-
ми бизнес-проектами.

Выяснилось, что в дан-
ном учебном заведении
все старшеклассники
объединены в так называ-
емые школьные компа-
нии, которым необходимо
научиться моделировать
свои бизнес-планы, при-
влекать ресурсы для их
реализации. Задача же
представителя вуза за-
ключается в том, чтобы
продемонстрировать уче-
никам законные пути за-
рабатывания денежных
средств.

Как отмечают сами
школьники, в первую оче-
редь их работа направле-
на на обустройство Нов-
ленского сельского посе-
ления, причем сделать это
необходимо, естественно,
как можно лучше и эф-
фективнее.

Каждая школьная ком-
пания имеет название и
преследует определенный
интерес. В частности,
одни разрабатывают
идею создания местного
кинотеатра, другие про-
ектируют ледовый каток,
третьи увлечены обуст-
ройством приусадебных
участков. Кто-то плани-
рует туристские маршру-
ты вокруг озера, кто-то -

модели одежды для во-
лонтеров.

СЕРЬЕЗНЫЕ
ТРЕБОВАНИЯ
- На этих занятиях

старшеклассники высту-
пают не только в роли
учащихся, но и как уп-
равляющие маленькими
учебными фирмами -
школьными компаниями,
- рассказывает Светлана
Лобанова. - Мы знакомим
их с азами маркетинговой
стратегии, дающими
представление о том, как
можно лучше преподнес-
ти и представить на рын-
ке товар.

Всего старшеклассни-
ками создано восемь ком-
паний-фирм. Члены жю-
ри, в состав которого вхо-
дят заместитель началь-
ника управления образо-
вания Вологодского рай-
она Людмила Першина,
специалист областного де-
партамента образования
Татьяна Симонова и заме-
ститель директора по вос-
питательной работе нов-

ленской СОШ Марина
Матвеева, оценивают биз-
нес-проекты учеников по
целому ряду критериев.
Это юридическая и эти-
ческая сторона дела, орга-
низационно -правовая
форма, работа с персона-
лом, маркетинговая со-
ставляющая, финансовый
аспект, использование ин-
формационных техноло-
гий и креативный момент
- оригинальность и «изю-
минка» представленных
«ноу-хау».

ШКОЛЯРЫ -
ПРЕЗИДЕНТЫ
- Наша компания, ко-

торая называется «Метро-
полис», занимается вы-
пуском DVD-дисков и из-
готовлением сувениров, -
говорит президент фирмы
десятиклассник Кирилл
Кругляков, выполняю-
щий по совместительству
еще и обязанности прези-
дента фирмы информаци-
онно-компьютерных тех-
нологий.

Помимо Кирилла, в

команду входят его одно-
классники: президент по
финансам и по производ-
ственной части Михаил
Золотов и президент по
маркетингу Алексей Тала-
нов.

- Как видите, состав
компании у нас невелик,
поэтому каждому прихо-
дится брать на себя сразу
несколько функций, -
объясняет Кирилл. - Еще
есть один наемный работ-
ник, который будет полу-
чать свой процент прибы-
ли с каждого реализован-
ного диска.

По словам ребят, у них
уже есть все оборудова-
ние, необходимое для вы-
пуска дисков. Это цифро-
вая видеокамера, компь-
ютер, программы для
монтажа учебно-демонст-
рационных фильмов. Се-
бестоимость экземпляра
продукции составляет 70
рублей, окупаться произ-
водство начнет примерно
с 14-го DVD.

- Конечно, мы снимаем
фильмы пока еще не на
профессиональном уров-
не, это, скорее, любитель-
ская съемка, - признают-
ся учащиеся. - Но наде-
емся, что наш товар все
же будет пользоваться
спросом.

ИДИ В КИНО
Девушки из компании

«Модус», которая занима-
ется пошивом одежды для
волонтеров, не исключа-
ют возможности, что со
временем их фирма суме-
ет выйти и за рамки этой
деятельности.

- Мы занимается созда-
нием эксклюзивной фор-
мы, - говорят ученицы. -
Сами же планируем ре-
шать вопросы с реализа-
цией одежды.

Еще одна школьная
компания намеревается
открыть школьный кино-
театр «Лидер», где будут
показывать художествен-
ные фильмы для местной
детворы и молодежи: сказ-
ки, комедии, драмы, бое-
вики, фантастику и, понят-
ное дело, картины про лю-
бовь. Таким образом, будет
организован досуг учащих-
ся и, как считают инициа-
торы идеи, повышен их
культурный уровень, что
само по себе уже неплохо.

- Мы собирались устано-
вить стоимость входного
билета в 20 рублей, - рас-
сказывает представитель-
ница фирмы. - Однако про-
веденное нами маркетинго-
вое исследование показало,
что потенциальные зрите-

ли готовы платить лишь по
10-15, а то и вовсе по пять
рублей за сеанс. В резуль-
тате остановились на деся-
ти рублях. Так вот, при вы-
ручке 15-20 тысяч рублей
в год три-четыре из них, то
есть порядка 20 процентов,
нам придется отдавать за
аренду помещения и
школьной аппаратуры.
Единственным конкурен-
том в выбранном виде дея-
тельности для нас являет-
ся сельский Дом культуры.
Но зато мы изучили рынок
спроса и выяснили, что
люди готовы к нам ходить
на показы регулярно, был
бы достойный репертуар...

ПРОГРАММА-
МАКСИМУМ
А вот компания «Мак-

симум» готовится к вы-
пуску поселковой газеты
«Новленский вестник»,
которая станет информа-
ционным изданием для
этого населенного пункта.
Выходить издание будет
раз или два в месяц и сто-
ить аж 10 рублей. Впро-
чем, печатники уже зару-
чились одобрением своей
ценовой политики со сто-
роны жителей Новленско-
го, которые заверили
школяров, что готовы
читать новости за такую
стоимость. Газета будет
содержать материалы о
жизни села и освещать
ход реализации пилотно-
го проекта. Кроме того,
каждый читатель сможет
стать и акционером изда-
ния, поскольку ученики
выставят на продажу ак-
ции вестника ценой по
пять рублей каждая.

- Мы встречаемся с уча-
щимися не в первый и не
в последний раз, - гово-
рит Светлана Лобанова. -
А итогом наших семина-
ров станет финальный
конкурс между школьны-
ми компаниями старшек-
лассников новленской и
туровецкой школ, прове-
дение которого намечено
на 25 апреля. Именно тог-
да мы и определимся с
лучшими бизнес-проекта-
ми и бизнес-идеями 2007
года.

Также стало известно,
что по окончании финала
авторы наиболее ярких
задумок будут отмечены
памятными призами об-
ластного комитета по де-
лам молодежи.

Антон ЯНКОВСКИЙ.
Вологда - Новленское.

В силу вполне понятных при-
чин некой отправной точкой в
разговоре стали недавние собы-
тия в Кондопоге и вопрос: «Воз-
можно ли такое в Вологодской
области?».

Скажу сразу: четкого отрица-
тельного ответа на него не про-
звучало. Очевидно, никто из при-
сутствующих (а среди них были
представители правоохрани-
тельных ведомств и правозащит-
ных организаций, системы обра-
зования, национальных общин,
депутаты Гордумы, журналисты)
не взял на себя смелость одно-
значно и четко заявить: «У нас
такого быть не может!» Зато не
раз и не два прозвучало другое:
«Мы должны сделать все, чтобы
у нас такого не произошло!» Пра-
во же, это внушает гораздо боль-
ше оптимизма.

Подавляющее большинство
населения области - 96,3 про-
цента - этнические русские. Но
при этом оставшиеся 3,7 про-
цента - представители около 20
национальностей. Кроме того,
ежегодно на территории облас-
ти пребывают около пяти тысяч
иностранцев. Понятно, что ино-
странцы - это в основном жите-
ли бывших республик Советско-

го Союза, приезжающие сюда в
поисках заработка.

Эти данные озвучил замести-
тель начальника милиции обще-
ственной безопасности Сергей
Верхнев. Он же привел другие
данные: удельный вес правона-
рушений с участием иностран-
ных граждан составил в про-
шлом году 0,9 процента от обще-
го количества правонарушений
на территории области. Пример-
но таков же показатель правона-
рушений в отношении иностран-
ных граждан. Национальные мо-
тивы, сказал он, ни по одному из
этих случаев не установлены, и
тоже подчеркнул: «Тем не менее
это не повод для благодушия: мы
должны постоянно контролиро-
вать ситуацию, что мы и делаем».

Выступавшие отметили, что
сегодня проблема межнацио-
нальных отношений, точнее -
межнациональной неприязни,
является, скорее, следствием
причин социально-экономичес-
кого характера. Агрессивный на-
ционализм - это один из спосо-
бов найти простое объяснение
проблемы. В итоге виноватым
оказывается не тот, кто престу-
пил закон, а каждый, кто «не
наш».

Утверждать, что в области не
было ни одного случая ксенофо-
бии и попыток разжигания меж-
национальной розни, по мень-
шей мере, наивно. Слишком уж
легко разыграть эту карту в сво-
их интересах, а интересы, как
известно, у всех разные.

Заместитель прокурора горо-
да Вологды Олег Попов подтвер-
дил, что в области «достаточно
мирно сосуществуют люди раз-
личных национальностей». Тем
не менее в прошлом году, напри-
мер, прокуратурой города было
возбуждено три уголовных дела
по статье «разжигание межнаци-
ональной розни». Впрочем, он не
стал подробно останавливаться
на сути этих дел, отметив лишь,
что они имеют достаточно ло-
кальный характер и большого
общественного резонанса не
получили.

Представитель азербайджан-
ской диаспоры Тофик Гасанов
заметил, что за 25 лет жизни в
Вологде он ни разу не испытал на
себе никакой дискриминации по
национальному признаку.

- Ксенофобия есть и в нашей
области, и не надо закрывать на
это глаза, - не согласился пред-
ставитель правозащитных орга-
низаций Владимир Лындрик. -
В Вологде эти процессы тоже
идут, и к нам люди обращаются.
Другое дело, что они не стано-
вятся достоянием общественно-
сти, СМИ на эти темы просто не

пишут. Государство во многом
здесь недорабатывает, нужна
специальная программа по
борьбе с ксенофобией, пропа-
ганда толерантности должна
пронизывать основы нашей де-
ятельности во всех сферах.

- С законодательной базой в
этом отношении у нас все в по-
рядке! - возразили депутаты
горДумы, участники «круглого
стола». - Она достаточно выве-
рена в отношении всех народов,
проживающих на территории
страны. Национальный вопрос
стоял и стоит в любом государ-
стве. Другое дело, как он реша-
ется. У России сегодня есть
одна особенность, которая его
усугубляет. До распада Совет-
ского Союза все 15 республик
были одним государством. Сей-
час государства стали суверен-
ными, а сознание большинства
бывших советских людей еще
«не переварило» этого факта.
Люди из этих республик приез-
жают в Россию, благо в боль-
шинстве случаев действует без-
визовый режим, и ведут себя
здесь как дома. Да что греха та-
ить, и мы, граждане России,
иногда аналогично ведем себя в
бывших союзных республиках. А
когда к нам возникают претен-
зии, возмущаемся, говорим о
национальной неприязни. А
дело только в том, что нужно со-
блюдать законы чужой страны.
Вот и весь национальный воп-

рос. А что касается граждан Рос-
сии, то их права не зависят от
национальной принадлежности.
Согласен, с законами у нас в
этом отношении все в порядке,
а вот с их исполнением - да, про-
блемы есть!

Очень порадовала та актив-
ность, с которой откликнулись на
приглашение принять участие в
«круглом столе» работники об-
разования: на него явилась до-
вольно представительная деле-
гация учителей и сотрудников
Вологодского института разви-
тия образования.

- Сегодня здесь обсуждается
действительно важная пробле-
ма, - сказала доцент кафедры
исторического и гуманитарного
образования Валентина Талашо-
ва. - Эта проблема проявляется
в самых разных сферах, и, безус-
ловно, она не обходит стороной
школу. В последние годы на на-
ших глазах российская школа
становится многонациональной.
Вологодская, которая традици-
онно была мононациональной,
не исключение: представители
различных национальностей
есть сегодня и среди учителей,
и, конечно же, среди учащихся.
Конечно, мы думаем над реше-
нием проблем, которые возника-
ют в связи с этим.

- Ни самые жесткие законы,
ни самые лучшие правовые акты
нам не помогут, если мы не бу-
дем воспитывать наших детей в

духе толерантности, интернаци-
онализма, хотя в последние годы
это понятие как-то вышло из
употребления, - уверен прорек-
тор по воспитательной работе
Вологодского государственного
педагогического университета
Борис Кишиев. - Это задача се-
мьи, школы, вуза, армии. К сожа-
лению, был довольно значитель-
ный период, когда эти вопросы
ушли на второй план, а когда
проблемы и пробелы в этой сфе-
ре дали о себе знать, спохвати-
лись.

Разговор коснулся и того, как
освещаются проявления межна-
циональной розни в региональ-
ных средствах массовой инфор-
мации. Правильнее было бы, ко-
нечно, говорить о том, что тако-
го рода проблемы в них практи-
чески не освещаются и почему
это происходит.

- А какой смысл будоражить
общественное мнение тем, что
два дурака написали глупую ли-
стовку и пытались ее распро-
странять? Соответствующие
органы этим занимаются, и это-
го вполне достаточно, - вот одно
из мнений.

Конечно, если речь идет о
«двух дураках», то повода для
освещения этого события, пожа-
луй, что и нет. Вот только не про-
глядеть бы хотя бы одного умно-
го, того самого, кто умело разыг-
рает эту карту.

Светлана ДАМИРОВА.

ПРОЕКТ

ЕСТЬ ИДЕЯ! И НЕ ОДНА...

Члены жюри - заместитель начальника управления образования
Вологодского района Людмила Викторовна ПЕРШИНА, специалист
областного департамента образования Татьяна Алексеевна
СИМОНОВА и заместитель директора по воспитательной работе
новленской СОШ Марина Альбертовна МАТВЕЕВА - по достоинству
оценили бизнес-проекты учащихся.

Три президента - десятиклассники Алексей ТАЛАНОВ, Кирилл
КРУГЛЯКОВ и Михаил ЗОЛОТОВ - организовали школьную компа-
нию «Метрополис», занимающуюся выпуском DVD-дисков и
изготовлением сувенирной продукции.

Методист Центра экономического образования ВИРО Светлана
Сергеевна ЛОБАНОВА преподает ребятам азы маркетинга.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Национальный вопрос вологжан не испортил
В городской Думе Вологды состоялся «круглый
стол», посвященный обсуждению широкого круга
вопросов, связанных с межнациональными
отношениями.
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Окончание. Начало на 1-й странице.

- Вне зависимости от суммы сделки?
- Крупные сделки по поглощениям и слияниям на сумму свы-

ше $500 млн. Таким образом, независимые директора имеют
право вето на такие сделки. Мы очень оптимистично смотрим на
эту модель управления и считаем, что она позволит повысить нам
качество управления компанией.

- Отраслевые аналитики называют IPO «Северстали» не-
удачным. Какова ваша оценка?

- Мы разместились очень удачно, между средней и верхней
границей ценового коридора. И получили самое главное, чего
хотели достичь, - ликвидные акции и котировку на Лондонской
бирже. При этом у нас, несомненно, есть сферы для повышения
эффективности, коммуникаций с рынком. И мы будем работать
над тем, чтобы цена акции росла. Мы имеем в компании объем
доходов, позволяющий рассчитывать на рост курса.

- После IPO все ждут активности «Северстали» на миро-
вом рынке. Как вы его оцениваете? Как будет выглядеть
стальная отрасль через пять-десять лет?

- Никто не знает будущего. Но мы считаем, и это не только моя
точка зрения, что мир вступил в новую фазу развития. Мы видим
рост цен практически на все сырьевые товары. Китай и Индия
вступают в фазу индустриализации, там высокий рост валового
продукта. Плюс к ним Россия и Бразилия, так называемые стра-
ны BRIC, породили высокий рост спроса на сталь. Мы по эффек-
тивности не отличаемся от наших западных коллег, но имеем бо-
лее высокую маржу. Консолидация позволила достичь более со-
знательного поведения игроков на рынке. Все вместе это даст
больше стабильности и предсказуемости в отрасли и более вы-
сокие цены.

- Как вы оцениваете процессы консолидации в отрас-
ли?

- Мы вправе ожидать появления больших компаний в стали и
хотели бы стать одной из них. У нас есть ряд идей и мыслей, как
развиваться дальше. Не только за счет консолидации, но и за счет
внутреннего роста, а также строительства новых объектов. Се-
годня мы видим три отрасли-потребителя, которые считаем клю-
чевыми. Это автопром, энергетика, куда мы можем выйти через
трубы и строительство. Возможно, будем двигаться дальше и
создавать производство компонентов, осуществлять комплекс-
ные поставки металлопроката для зданий. Для этого у нас есть
все необходимые виды металлопроката.

- Вы готовы уступить контроль в случае выгодного пред-
ложения?

- Я не планирую отдавать контроль, терять его или продавать
компанию. Никаких планов по утрате контроля у меня нет. При
этом контроль не самоцель. Главное - создание стоимости для
акционеров.

- Почему не получилась сделка с Arcelor, ведь вы выска-
зывали намерение сделать все возможное для ее заверше-
ния?

- Я не говорил, что сделаю все что угодно. Для нас это была
всего лишь экономическая сделка, и я до сих пор считаю, что ва-
риант слияния Arcelor с «Северсталью» был наиболее привлека-
телен для акционеров люксембургской компании. Мы предложи-
ли высокую премию, Mittal предложил больше. Он заплатил бо-
лее 80% к первоначальной цене акций. Для нас это уже прошлое.
Мы вышли из ситуации с лучшим пониманием себя и окружаю-
щего мира и теперь думаем о будущем.

- Что на фоне всех этих переговоров происходило с про-
изводственными проектами самой «Северстали»?

- Мы отремонтировали четвертую и пятую доменные печи. За-
пустили стан по производству труб большого диаметра, завер-
шаем реконструкцию толстолистового стана. И, по сути, мы те-
перь единственные в России, кто способен делать трубу боль-
шого диаметра длиной 18 метров. В России есть три завода, ко-
торые могут делать трубу такого диаметра, но то качество, ко-
торое мы делаем сейчас, лучшее, за счет длины. Мы рассчиты-
ваем получить очень хорошую прибыль при выходе этого комп-
лекса на проектную мощность. Кроме того, мы провели комп-
лекс работ на наших зарубежных активах - Severstal North
America и Lucchini. Мы запустили «Севергал» по производству
высококачественного оцинкованного листа для автомобилей.
Это уникальное предприятие, единственное в России на сегод-
няшний день. Иными словами, мы достигли очень многих це-
лей, что делает нас готовыми к многим достижениям. Мы рас-
считываем на более высокие финансовые показатели в 2007
году, чем в 2006 году.

«Коммерсантъ», 23 января 2007 г.
(печатается в сокращении).

ЭКОНОМИКА

Алексей МОРДАШОВ:
«Я не планирую отдавать

или терять контроль
в «Северстали»
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Концепция направлена на созда-
ние эффективной системы страховой
защиты имущественных интересов
граждан и юридических лиц на терри-
тории Вологодской области.

Период действия Концепции - с
2007 года до 2010 года.

1. Состояние страхового дела
в Вологодской области

Страхование является одной из
наиболее динамично развивающихся
сфер российского бизнеса, в том чис-
ле и в Вологодской области. Данный
вид деятельности представляет со-
бой особую отрасль финансовой си-
стемы, функции которой направлены
на защиту имущественных интересов
граждан и юридических лиц путем
создания страховых фондов, исполь-
зуемых для покрытия ущерба страхо-
вателя при наступлении непредви-
денных природных, техногенных и
иных явлений. Основной задачей
страхования на современном этапе
является оказание позитивного вли-
яния на укрепление финансов, защи-
ту имущественных интересов граж-
дан и организаций. Страхование, ак-
кумулируя денежные средства, явля-
ется одним из наиболее стабильных
источников долгосрочных инвести-
ций.

На протяжении ряда лет страхо-
вой рынок Вологодской области вхо-
дит в пятерку лучших в Северо-За-
падном федеральном округе. По ито-
гам 2005 года Вологодская область
удерживает прочное второе место
после Санкт-Петербурга как по коли-
честву собранных страховых премий,
так и по произведенным страховым
выплатам.

В 2005 году на территории Воло-
годской области работало 11 мест-
ных страховых компаний и 72 компа-
нии из других субъектов Российской
Федерации. Из них - 3 специализиро-
ванные медицинские страховые ком-
пании, остальные компании - универ-
сальные. 18 страховых компаний,
осуществляющих деятельность на
территории Вологодской области,
имеют кредитные рейтинги класса
«А» - высокий уровень надежности и
«АА++» - высокий уровень надежнос-
ти с позитивными перспективами.

Объемы операций на страховом
рынке Вологодской области неуклон-
но растут, наблюдается положитель-
ная динамика страховых премий и
выплат. Конкуренция между страхо-
выми компаниями ведет к повыше-
нию их ответственности перед стра-
хователями за выполнение принятых
обязательств, а также качества и пе-
речня предоставляемых страховых
услуг, появления новых страховых
продуктов.

Общие сборы страховщиков в Во-
логодской области в 2005 году соста-
вили 4,6 млрд. рублей с ростом к 2004
году на 900 млн. рублей. Страховые
выплаты в 2005 году зафиксированы
на уровне 3,3 млрд. рублей, с ростом
к 2004 году на 800 млн. рублей. Отно-
шение выплат к сборам в 2005 году
составило 72%.

Наиболее востребованными в об-
ласти являются следующие виды
страхования:

- обязательное медицинское
страхование: сумма страховых взно-
сов составила 2,2 млрд. рублей, с ро-
стом к 2004 году на 28%;

- имущественное страхование:
сумма страховых взносов составила
1,3 млрд. рублей, с ростом к 2004
году на 17%;

- личное страхование: сумма стра-
ховых взносов составила 0,7 млрд.
рублей, с ростом к 2004 году на 42%.

Ускоренные темпы развития обя-
зательного страхования по сравне-
нию с добровольным объясняются, в
первую очередь, успешной реализа-
цией в Вологодской области Феде-
рального закона «Об обязательном
страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспорт-
ных средств». Одним из результатов
действия этого закона явилось и ощу-
тимое увеличение выплат по обяза-
тельному страхованию (страховых
взносов по закону «Об обязательном
страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспорт-
ных средств» собрано 340,8 млн. руб-
лей).

В настоящее время в Вологодской
области создана современная инф-
раструктура страхового рынка, актив-
но способствующая развитию стра-
хового дела в области. С 1998 года в
области действует Координационный
совет по вопросам страхования при
Правительстве области, который яв-
ляется экспертно-консультативным и
координационным органом, объеди-
няющим органы исполнительной го-
сударственной власти области и
страховые организации в регионе.
Созданы две ассоциации: Ассоциа-
ция страховщиков Вологодской обла-
сти и Ассоциация медицинских стра-
ховщиков Вологодской области.

Активное взаимодействие стра-
ховщиков Вологодской области с
органами исполнительной государ-
ственной власти области осуществ-
ляется через участие их представите-
лей в рабочих группах, экспертных
советах при Правительстве Вологод-
ской области.

Активно развивается рынок по-
среднических и дополнительных ус-

луг в области страхования (услуги
страховых агентов, страховых броке-
ров, страховых консультантов и др.).

В системе страхования, по раз-
личным оценкам, занято до 4000 че-
ловек.

Вместе с тем остается еще ряд не-
решенных проблем по развитию рын-
ка страховых услуг, в полной мере со-
ответствующего современным по-
требностям общества. Главными
причинами недостаточного, низкого
охвата страховыми услугами органи-
заций и населения области, особен-
но в муниципальных образованиях
области, являются низкая страховая
культура, высокая стоимость некото-
рых видов страхования и недоверие
к страховым компаниям со стороны
населения. Большинство людей не
воспринимают страхование как фи-
нансовый институт, позволяющий за
небольшую плату максимально защи-
тить имущественные интересы. При
этом основными проблемами явля-
ются:

- недостаточная информирован-
ность населения: о назначении раз-
личных видов страхования, их эконо-
мическом содержании; о возможно-
сти согласовывать и изменять базо-
вые (стандартные) условия договора
страхования и снижать тарифные
ставки путем проведения целенап-
равленных мероприятий по уменьше-
нию рисков; о возможности оплаты
страховых взносов в рассрочку; о
праве на льготные тарифы для посто-
янных клиентов за безубыточность
страхования;

- укоренившееся в 70-80 годах у
граждан представление о страхова-
нии как о дополнительном налоге, ко-
торое трудно искоренить без систе-
матического информирования по
вопросам страхования;

- отсутствие на страховом рынке
области единого координирующего
органа.

Статистические показатели под-
тверждают, что страховщики Воло-
годской области, получив возмож-
ность стать реальными инвесторами
в экономику области, могли бы вне-
сти более существенный вклад в ре-
шение социально-экономических за-
дач, стоящих перед Вологодской об-
ластью. Этому мешает целый ряд
проблем:

- несовершенство и противоречи-
вость страхового законодательства;

- неразвитость системы социаль-
но-значимых видов страхования;

- низкий уровень капитализации
местных страховых компаний по
сравнению с ведущими страховыми
компаниями;

- ограничение конкуренции в не-
которых секторах рынка страховых
услуг и на территориях, в частности,
путем создания аффилированных и
уполномоченных страховых органи-
заций;

- несовершенство правового и
организационного обеспечения госу-
дарственного страхового надзора.

2. Основные цели, задачи и на-
правления развития страхования
на территории Вологодской обла-
сти

Для развития рынка страховых ус-
луг необходимо взаимодействие и
консолидация усилий профессио-
нальных участников страхового рын-
ка и органов исполнительной госу-
дарственной власти области.

Для достижения данных целей не-
обходимо решение следующих задач:

* совершенствование взаимодей-
ствия органов исполнительной госу-
дарственной власти области со стра-
ховыми организациями;

* разработка и реализация обла-
стных программ страхования;

* развитие и дальнейшее совер-
шенствование инфраструктуры стра-
хового рынка (институт брокерства,
институт урегулирования убытков и
претензий, др.);

* стимулирование перевода сбе-
режений населения в долгосрочные
инвестиции с использованием меха-
низмов долгосрочного страхования
жизни;

* создание условий для повыше-
ния капитализации рынка страховых
услуг;

* совершенствование системы
противодействия страховому мошен-
ничеству;

* создание в области эффектив-
ной системы обучения, переобучения
и повышения квалификации кадров
страховых компаний;

* повышение страховой культуры
населения посредством целенаправ-
ленной работы со средствами массо-
вой информации.

Привлечение инвестиционных ре-
сурсов в экономику области потребу-
ет дальнейшего развития страхова-
ния предпринимательских, в том чис-
ле финансовых, рисков; развития
страховых технологий в сфере про-
мышленных, транспортных, строи-
тельных и сельскохозяйственных рис-
ков, лизинговых операций; развития
комплексного страхования ипотеч-
ных рисков с уменьшающейся стра-
ховой суммой. Основными видами
страхования, которые могут войти в
комплексную программу страхования
ипотечных рисков, являются: страхо-
вание имущества физических лиц,
титула, гражданской ответственнос-

ти физических лиц, жизни заемщика,
строительно-монтажных работ с
включением риска послепусковых га-
рантийных обязательств, с увеличен-
ным периодом страхового покрытия.
Развитие этих видов страхования бу-
дет способствовать развитию рынка
жилья за счет расширения возможно-
стей для жителей области с низким и
средним достатком.

Система обязательного государ-
ственного страхования должна быть
направлена на защиту наиболее зна-
чимых имущественных интересов
граждан и организаций в целях повы-
шения эффективности защиты
субъектов экономики от высокоубы-
точных рисков с минимальными зат-
ратами бюджетных средств. Основ-
ным направлением развития обяза-
тельного страхования должно явить-
ся введение обязательного страхова-
ния объектов, подверженных значи-
тельным рискам и убыткам, граждан
и юридических лиц, которым причи-
нен существенный ущерб в результа-
те стихийных бедствий, аварий и ка-
тастроф (страхование производ-
ственных объектов от аварий техно-
генного характера, страхование иму-
щества от пожаров и стихийных бед-
ствий, страхование на случай причи-
нения вреда в результате крупных
аварий при перемещении опасных
грузов и т.п.).

Приоритетными направлениями в
развитии добровольного личного
страхования должны стать смешан-
ное и комбинированное страхование
жизни на случай смерти и дожития до
определенного возраста или собы-
тия; добровольное медицинское
страхование по программам амбула-
торно-поликлинического и лекар-
ственного обеспечения; пенсионное
страхование.

Необходимо выработать меры по
расширению сферы и объемов доб-
ровольного медицинского страхова-
ния и добровольного страхования от
несчастных случаев. Указанные виды
страхования должны стать важным
элементом «социального пакета»,
предоставляемого работодателями
своим работникам.

3. Совершенствование взаи-
модействия органов исполнитель-
ной государственной власти Воло-
годской области со страховыми
организациями по развитию стра-
хования

С целью разработки и реализации
целостной государственной полити-
ки в сфере страхования крайне необ-
ходим качественно новый уровень
взаимодействия страхового сообще-
ства Вологодской области и органов
государственной власти области.

Указанное взаимодействие долж-
но осуществляться с помощью Коор-
динационного совета по вопросам
страхования области, а также при не-
посредственном участии страховщи-
ков, представителей органов госу-
дарственной власти области, СМИ и
других структур для решения общих
вопросов развития страхового рынка
Вологодской области и разработки
новых страховых продуктов.

Необходима также активизация
работы Ассоциаций страховщиков
области.

Основными направлениями этой
деятельности необходимо опреде-
лить следующие:

* совместная разработка законо-
дательных и иных нормативных пра-
вовых актов области, способствую-
щих развитию страхового рынка в об-
ласти, формирующих целостную си-
стему страховой защиты населения,
организаций и государства, развития
экономики области;

* активное использование права
законодательной инициативы Зако-
нодательного Собрания области и де-
путатов Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской
Федерации от Вологодской области
с целью внесения изменений в феде-
ральное законодательство в целях
развития страхового рынка;

* недопущение заключения согла-
шений и ведения согласованных дей-
ствий страховых организаций с орга-
нами исполнительной государствен-
ной власти, если таковые соглашения
или согласованные действия имеют
или могут иметь своим результатом
ограничение конкуренции на рынке
страховых услуг;

* координация усилий страхового
сообщества и правоохранительных
органов в борьбе с проявлениями
страхового мошенничества.

Представители страхового сооб-
щества области должны активно при-
влекаться к работе областных комис-
сий (по чрезвычайным ситуациям, по
безопасности дорожного движения и
т.д.).

Требуется также развитие систе-
мы мониторинга за финансовым со-
стоянием страховщиков, расширение
деятельности рейтинговых агентств.

4. Основные направления раз-
вития страхования на территории
Вологодской области

Формирование региональной си-
стемы страховой защиты, призван-
ной обеспечить гарантированное
возмещение ущерба за счет страхо-
вых резервов, предполагает исполь-
зование большого спектра страховых
продуктов. В области прежде всего
необходимо развивать страхование
жилого фонда; имущества, находя-
щегося в областной и муниципальной
собственности, в том числе переда-
ваемого в оперативное управление,
аренду, пользование или залог треть-
им лицам; страхование имущества,
передаваемого в доверительное уп-
равление товариществам собствен-
ников жилья; страхование гражданс-
кой ответственности организаций за
вред, нанесенный третьим лицам;

гражданской ответственности пред-
приятий-источников повышенной
опасности; гражданской ответствен-
ности организаторов массовых ме-
роприятий; ответственности произ-
водителя за качество товара (работ,
услуг); страхование историко-архи-
тектурных памятников Вологодской
области; долгосрочного ипотечного
жилищного кредитования, обязатель-
ное страхование гражданской ответ-
ственности владельцев транспорт-
ных средств.

4.1. Развитие страхования жило-
го и нежилого фонда Вологодской об-
ласти

В целях гарантирования возмеще-
ния убытков, связанных с утратой
(разрушением) или повреждением
жилых помещений, необходимо со-
здать в области условия для страхо-
вания жилых помещений в соответ-
ствии с законодательством, включая
областной и муниципальный жилищ-
ный фонд.

Для этого необходимо разрабо-
тать комплекс мер по защите имуще-
ственных интересов собственников
жилья и жилищных прав пользовате-
лей жилых помещений с использова-
нием механизма страхования, в том
числе путем принятия областной про-
граммы страхования жилых помеще-
ний на территории Вологодской об-
ласти.

Соответствующий механизм
страхования должен быть разработан
и в отношении нежилых помещений.

4.2. Развитие страхования в сис-
теме ипотечного жилищного кредито-
вания

В настоящее время в области осу-
ществляется комплексное ипотечное
страхование в рамках областной Про-
граммы ипотечного жилищного кре-
дитования, ипотечных жилищных
программ, реализуемых кредитными
организациями, зарегистрированны-
ми на территории области.

Кредитные организации, осуще-
ствляющие кредитование населения
на приобретение жилья, в целях сни-
жения финансовых рисков использу-
ют в качестве одного из видов обес-
печения возврата кредитов специ-
альную страховую программу. В рам-
ках данной программы осуществля-
ется страхование жизни, потери тру-
доспособности заемщика, приобре-
таемого с использованием кредит-
ных ресурсов жилья и права соб-
ственности владельца жилья, являю-
щегося предметом ипотеки. Перспек-
тивными направлениями развития
страхования в данной сфере являют-
ся: страхование строительно - мон-
тажных работ с предусмотрением
риска послепусковых гарантийных
обязательств с увеличенным перио-
дом страхового покрытия. Развитие и
внедрение новых видов страхования
будет способствовать развитию рын-
ка недвижимости.

4.3. Развитие обязательного стра-
хования гражданской ответственнос-
ти владельцев транспортных средств

Для продолжения успешной реа-
лизации федерального закона «Об
обязательном страховании граждан-
ской ответственности владельцев
транспортных средств» необходимо
подготовить предложения в действу-
ющие законодательные и норматив-
ные правовые акты, предусматрива-
ющие:

- усиление контроля со стороны
государства и страхового сообще-
ства за соблюдением законодатель-
ства в сфере обязательного страхо-
вания гражданской ответственности
владельцев транспортных средств
(соблюдение тарифной политики,
мониторинг финансовой устойчивос-
ти страховщиков, борьба с проявле-
ниями недобросовестной конкурен-
ции и рекламы, соблюдение принятых
Российским союзом автостраховщи-
ков норм комиссионного вознаграж-
дения агентам и т.д.);

- дальнейшее совершенствование
взаимодействия страховых компаний
с органами ГИБДД УВД Вологодской
области (разработка механизма реа-
лизации пункта 2.6 Правил дорожно-
го движения, упорядочение инфор-
мационного обмена, в том числе по-
лучение административных материа-
лов и иных документов страховщика-
ми, усиление контроля со стороны со-
трудников ГИБДД за исполнением
указанного федерального закона ав-
толюбителями и т.п.);

- расширение взаимодействия
правоохранительных органов со
страховыми компаниями по противо-
действию страховому мошенниче-
ству;

- обобщение и анализ опыта рабо-
ты страховых компаний области по
реализации Федерального закона
«Об обязательном страховании граж-
данской ответственности владельцев
транспортных средств», их взаимо-
действия с органами государствен-
ной власти с целью внесения через
соответствующие механизмы пред-
ложений по совершенствованию Фе-
дерального закона «Об обязательном
страховании гражданской ответ-
ственности владельцев транспорт-
ных средств», правил и тарифов стра-
хования.

4.4. Развитие страхования иных
видов гражданской ответственности

В настоящее время актуальной за-
дачей является страхование граждан-
ской ответственности юридических
лиц перед третьими лицами. В этой
связи требуется дальнейшее разви-
тие страхования гражданской ответ-
ственности предприятий, эксплуати-
рующих опасные производственные
объекты (в том числе и пожароопас-
ные). Дальнейшее совершенствова-
ние этой работы предполагает:

- создание единого реестра опас-
ных производственных объектов и их

ревизию (включая гидротехнические
сооружения, предприятия, использу-
ющие радиоактивные вещества, по-
жароопасные производства и др.);

- усиление контроля со стороны
государства и страхового сообще-
ства за безусловным заключением и
перезаключением договоров страхо-
вания гражданской ответственности
предприятиями-источниками повы-
шенной опасности.

Органам исполнительной госу-
дарственной власти, общественным
организациям, средствам массовой
информации и страховщикам необ-
ходимо совместно разработать ком-
плекс мер по максимально широкому
внедрению страхования ответствен-
ности производителей за качество
своей продукции, способствующего
защите интересов как граждан Воло-
годской области, юридических лиц,
так и государства в целом.

В последние годы резко возросла
потребность в страховании населе-
ния и имущества от страховых собы-
тий, возникающих вследствие терро-
ристических актов.

Также необходимо развивать на-
правление страхования ответствен-
ности владельцев квартир (кварти-
росъемщиков) перед третьими лица-
ми (соседями) при эксплуатации по-
мещений (квартир).

4.5. Развитие страхования в агро-
промышленном комплексе

С целью обеспечения должного
уровня страховой защиты, снижения
рисков и обеспечения финансовой
устойчивости предприятий агропро-
мышленного комплекса, крестьянс-
ких и фермерских хозяйств необходи-
мо осуществление мер по развитию
страхования в агропромышленном
комплексе. Важным направлением
является страхование урожая от раз-
личных видов рисков с привлечением
собственных ресурсов предприятий
АПК, крестьянских и фермерских хо-
зяйств и бюджетных средств.

4.6. Развитие медицинского стра-
хования

В настоящее время возрастает
роль как обязательного, так и добро-
вольного видов медицинского стра-
хования.

Медицинское страхование делает
доступными основные медицинские
услуги для населения, повышает эф-
фективность и качество медицинско-
го обслуживания как работающего,
так и неработающего населения.

В настоящее время осуществля-
ется реформирование федеральной
системы обязательного медицинско-
го страхования. Возрастает роль
страховых компаний в осуществле-
нии обязательного медицинского
страхования. Медицинские страхо-
вые компании начинают играть важ-
ную роль в системе реализации поли-
тики социальных гарантий.

Важным направлением развития
страхования является совершенство-
вание системы обязательного меди-
цинского страхования граждан. В
первую очередь необходимо перей-
ти к страховому принципу в осуще-
ствлении данного вида страхования и
иных видов страхования, имеющих
социальную направленность и допол-
няющих системы обязательного со-
циального страхования и социально-
го обеспечения.

Рынок медицинского страхования
приобретает государственное значе-
ние. Однако в данном сегменте стра-
хового рынка по-прежнему остаются
проблемы, решение которых невоз-
можно без реализации целого ряда
мер.

В связи с этим необходимо:
* объединить для формирования

рынка страховых услуг и для соответ-
ствия предложений медицинских ус-
луг пожеланиям граждан усилия за-
интересованных структур: органов
здравоохранения, медицинских ассо-
циаций, союзов, органов по защите
прав потребителей;

* создать условия для ведения по-
стоянного мониторинга состояния за-
щиты прав застрахованных граждан
как в системе обязательного меди-
цинского страхования, так и по сис-
теме добровольного медицинского
страхования;

* разработать механизм форми-
рования регистра неработающего на-
селения области для целей исполне-
ния обязательств страхователя дан-
ной категории населения по государ-
ственным контрактам обязательного
медицинского страхования.

Требуется выработка мер по рас-
ширению сферы и объемов добро-
вольного медицинского страхования,
страхования от несчастных случаев и
болезней. Указанные виды страхова-
ния должны стать важным элементом
«социального пакета», предоставля-
емого организациями своим сотруд-
никам.

Для дальнейшего развития доб-
ровольного медицинского страхова-
ния необходимо продолжить совер-
шенствование норм, регулирующих
взаимодействие субъектов медицин-
ского страхования и особенности на-
логообложения операций (страховых
платежей и выплат) по медицинско-
му страхованию.

4.7. Развитие накопительного
страхования жизни

Страхование жизни является важ-
ной сферой страхового дела, тради-
ционным и постоянным источником
значительных инвестиционных ре-
сурсов, способствующих успешному
росту экономики.

Для массового развития страхо-
вания жизни в области и в России в
целом должны сложиться опреде-
ленные условия: стабильная эконо-
мика, рост доходов населения, повы-
шение доверия к финансовым инсти-
тутам.

По мнению западных экспертов у
российского рынка долгосрочного
страхования жизни большие перспек-
тивы и в ближайшие годы сборы по
личному страхованию по России мо-
гут достичь 1 млрд. долларов.

Резервы, формируемые страхо-
выми организациями по операциям
страхования жизни в развитых стра-
нах являются важнейшим источником
внутренних инвестиций. Для расши-
рения этого вида страховых услуг в
России, в том числе и в Вологодской
области, необходимы соответствую-
щие налоговые стимулы, то есть час-
тичное исключение из налогооблага-
емой базы физического лица расхо-
дов на долгосрочное накопительное
страхование жизни. Для этого необ-
ходимо использовать право законо-
дательной инициативы Законода-
тельного Собрания области, депута-
тов Государственной Думы и членов
Совета Федерации Российской Фе-
дерации от Вологодской области для
внесения поправок в Налоговый ко-
декс Российской Федерации.

4.8. Развитие инвестиционной де-
ятельности и страхование инвести-
ций

Усиление инвестиционной при-
влекательности области является
важной задачей органов государ-
ственной власти области.

Решить эту проблему возможно
путем осуществления следующих за-
дач:

* выявлением перспективных на-
правлений участия страховых компа-
ний области в процессах формирова-
ния благоприятного инвестиционно-
го климата области;

* привлечение страховщиков Во-
логодской области к страхованию
крупных инвестиционных проектов на
конкурсной основе.

Органам исполнительной госу-
дарственной власти области совме-
стно со страховыми организациями
необходимо создать предпосылки
для инвестирования страховых ре-
зервов в объекты, которые будут спо-
собствовать усилению инвестицион-
ной привлекательности области, раз-
витию экономики региона, повыше-
нию благосостояния жителей облас-
ти.

5. Повышение страховой куль-
туры населения, уровня информи-
рованности потенциальных стра-
хователей о деятельности страхо-
вых организаций, предлагаемых
ими услугах

Недостаточный уровень страхо-
вой культуры большей части потенци-
альных потребителей страховых про-
дуктов и услуг ограничивает исполь-
зование механизмов страхования.
Это относится как к населению, так и
к субъектам хозяйственной деятель-
ности. Недоверие к страховым орга-
низациям, недостаточность инфор-
мации о страховании в средствах
массовой информации - вот причины
такого отношения к страховщикам.

В этой связи необходимо постоян-
ное размещение в средствах массо-
вой информации и в сети Интернет
объективных материалов о деятель-
ности страховщиков, о роли и значе-
нии страхования, о зарубежной прак-
тике страхования. Кроме того, на по-
вышение уровня страховой культуры
населения следует сориентировать
всю систему образования от школы
до вузов, включая и систему подго-
товки кадров.

6. Ожидаемые результаты ре-
ализации положений Концепции

В результате реализации положе-
ний Концепции ожидается дальней-
шее развитие рынка страхования в
области. За счет реализации отдель-
ных его видов, в том числе страхова-
ния жилья, медицинского страхова-
ния, страхования гражданской ответ-
ственности перед третьими лицами,
других видов, повышения эффектив-
ности взаимодействия органов ис-
полнительной государственной вла-
сти со страховыми организациями по
решению общих задач развития стра-
хования произойдут дальнейший
рост страхового рынка, повышение
капитализации страховых организа-
ций.

Увеличение объема страховых
премий позволит страховщикам акку-
мулировать дополнительные финан-
совые средства, которые послужат
источником инвестирования финан-
совых средств в экономику области.

Рост информированности потен-
циальных страхователей о деятель-
ности страховых организаций, посте-
пенное повышение уровня страховой
культуры населения, руководителей
предприятий и организаций будут
способствовать росту объема финан-
совых средств в системе страхования
и предоставлению более широкому
кругу граждан и юридических лиц
страховой защиты. Предполагается
более активное участие страховых
компаний в процессах формирования
благоприятного инвестиционного
климата в Вологодской области, рост
качества и спектра предоставляемых
страховых услуг.

Реализация мероприятий, пре-
дусмотренных в Концепции, позво-
лит:

* повысить уровень защищеннос-
ти организаций и граждан от различ-
ных групп рисков, качество предлага-
емых страховых услуг;

* привлечь в экономику области
дополнительные инвестиционные ре-
сурсы;

* создать систему всесторонней
страховой защиты населения, орга-
низаций и государства;

* создать структурные основы для
развития обязательного и добро-
вольного страхования;

* повысить качество страхового
обслуживания населения.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22.01.2007 № 36, г.Вологда

О Концепции развития страхования на территории
Вологодской области на 2007-2010 годы

Правительство области ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Утвердить Концепцию развития страхования на территории Вологодской

области на 2007 - 2010 годы (прилагается).
Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

УТВЕРЖДЕНА
постановлением Правительства области  от 22.01.2007 № 36

КОНЦЕПЦИЯ
развития страхования на территории

Вологодской области на 2007-2010 годы (далее - Концепция)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

ГУБЕРНАТОРА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

от 18.01.2007 № 12, г.Вологда

Об утверждении состава

организационного комитета
ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Утвердить состав организационного комитета по подготовке и проведе-

нию в марте 2007 года Съезда матерей Вологодской области (прилагается).
2. Организационному комитету Съезда матерей Вологодской области (да-

лее - Съезд матерей) разработать и внести на рассмотрение Правительства
области программу Съезда матерей и смету расходов на проведение Съезда
матерей в срок до 20 февраля 2007 года.

3. Контроль за выполнением постановления возложить на первого замес-
тителя Губернатора области И.А. Позднякова.

Справку о выполнении постановления представить до 15 мая 2007 года.
Вице-губернатор области Н.В.КОСТЫГОВ.

УТВЕРЖДЕН
постановлением Губернатора области от 18.01.2007 № 12

СОСТАВ
организационного комитета по подготовке

и проведению Съезда матерей Вологодской области
ПОЗДНЯКОВ И.А. - первый заместитель Губернатора области, председа-

тель организационного комитета;
ДАЦЕНКО И.П. - начальник департамента государственной службы и воп-

росов местного самоуправления Правительства области, заместитель Губер-
натора области; заместитель председателя организационного комитета;

СМИРНОВА Е.А. - заместитель начальника департамента труда и соци-
ального развития области, заместитель председателя организационного ко-
митета;

ЯЧЕИСТОВА Л.Г. - председатель Вологодского регионального отделения
общественной организации «Союз женщин России» (Вологодский областной
совет женщин)*, заместитель председателя организационного комитета;

МАНЮКОВА Г.В. - начальник отдела по делам детей, женщин и семьи уп-
равления социальной защиты населения департамента труда и социального
развития области, секретарь организационного комитета.

Члены организационного комитета:
ВОЛОГДИНА Е.Л. - начальник отдела по охране материнства и детства де-

партамента здравоохранения области;
ГОЛОВКИНА В.А. - уполномоченный по правам ребенка в Вологодской об-

ласти (на правах советника Губернатора области);
ИЛЬЯШЕНКО В.Д. - начальник управления культурной политики департа-

мента культуры области;
КАЛЯСИН В.М. - председатель Вологодской областной федерации проф-

союзов*;
КАМАНИНА Л.В - начальник управления социальной защиты населения де-

партамента труда и социального развития области;
МАКАРОВСКАЯ И.Е. - начальник управления записи актов гражданского

состояния области;
ПОРОМОНОВА Г.Ю. - начальник отдела воспитательной работы департа-

мента образования области;
РЯБОВА Н.Л. - председатель постоянного комитета по социальной поли-

тике Законодательного Собрания области;
ШИПИЦЫН В.В. - главный специалист комитета по делам молодежи об-

ласти.

* по согласованию

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22 января 2007 года № 61, г. Вологда

О признании утратившим силу решения
исполнительного комитета Вологодского областного

Совета народных депутатов и президиума
областного совета профессиональных союзов

от 30 мая 1990 года № 241
В целях приведения в соответствие с действующим федеральным зако-

нодательством нормативных правовых актов области Правительство облас-
ти ПОСТАНОВЛЯЕТ:

Признать утратившим силу решение исполнительного комитета Вологод-
ского областного Совета народных депутатов и президиума областного со-
вета профессиональных союзов от 30 мая 1990 года № 241 «О создании Кон-
фликтной комиссии по рассмотрению спорных вопросов по социальному об-
служиванию населения».

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22 января 2007 года № 62, г. Вологда

О признании утратившим силу решения
исполнительного комитета Вологодского областного

Совета народных депутатов от 19 июня 1991 года
№ 281

В целях приведения в соответствие с действующим законодательством нор-
мативных правовых актов области Правительство области ПОСТАНОВЛЯЕТ:

Признать утратившим силу решение исполнительного комитета Вологод-
ского областного Совета народных депутатов от 19 июня 1991 года № 281 «О
видах индивидуальной трудовой деятельности, на которые граждане могут
приобретать патент, и размерах ежегодной платы за патент», за исключени-
ем пункта 4.

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22 января 2007 года № 58, г. Вологда

О признании утратившим силу решения
исполнительного комитета Вологодского
областного Совета народных депутатов

от 20 мая 1991 года № 238
В целях приведения в соответствие с действующим законодательством нор-

мативных правовых актов области Правительство области ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Признать утратившим силу решение исполнительного комитета Вологод-

ского областного Совета народных депутатов от 20 мая 1991 года № 238 «О
регулировании отдельных видов деятельности кооперативов».

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22 января 2007 года № 72, г. Вологда

О признании утратившим силу некоторых решений
исполнительного комитета Вологодского областного

Совета народных депутатов
В целях приведения в соответствие с действующим законодательством нор-

мативных правовых актов области Правительство области ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Признать утратившими силу следующие решения исполнительного ко-

митета Вологодского областного Совета народных депутатов:
от 10 июня 1991 года № 268 «О внесении изменений в решение облиспол-

кома от 25.10.90 №435»;
от 24 июня 1991 года № 292 «О делегировании права принимать решения

о выезде за границу делегаций и специалистов Череповецкого металлурги-
ческого комбината по служебным делам»;

от 22 июля 1991 года № 333 «Об утверждении лимитов расходов на все
виды служебных командировок органов управления, организаций, подведом-
ственных облисполкому», за исключением пункта 3.

2. Признать утратившим силу в части решения исполнительного комитета
Вологодского областного Совета народных депутатов решение президиума
Вологодского областного Совета народных депутатов и исполнительного ко-
митета Вологодского областного Совета народных депутатов от 24 июня 1991
года № 166/301 «О расходах на служебные командировки», за исключением
пункта 3.

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 22 января 2007 года № 73, г. Вологда

О признании утратившими силу некоторых решений
исполнительного комитета Вологодского областного

Совета народных депутатов
В целях приведения в соответствие с действующим законодательством нор-

мативных правовых актов области Правительство области ПОСТАНОВЛЯЕТ:
Признать утратившими силу следующие решения исполнительного коми-

тета Вологодского областного Совета народных депутатов:
от 15 июля 1991 года № 324 «О движении автотранспорта по дорогам об-

щего пользования»;
от 15 июля 1991 года № 325 «О неотложных мерах по улучшению обеспе-

ченности транспортом общего пользования».
Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Владимир АКИМОВ

За ближайшее десятилетие
доходы жителей
Калининградской области
должны вырасти в 3,5 раза
и достичь в среднем 27,7 тысячи
рублей в месяц. Причем
благосостояние населения уже
сейчас значительно возросло.

Прирост в этом году реальных
денежных доходов населения
(они, напомним, рассчитыва-

ются как доходы за вычетом обяза-
тельных платежей, скорректирован-
ные на индекс потребительских цен)
был одним из самых впечатляющих
среди регионов Северо-Западного
федерального округа. Только за
9 месяцев прошлого года он соста-
вил 28,2 процента по сравнению с
аналогичным периодом 2005 года.
Калининградскую область по этому
показателю в округе обогнала толь-
ко Ленинградская область. Там рост
доходов достиг 29,6 процента. Сей-
час ежемесячный доход на душу на-
селения в Калининградской облас-
ти составил чуть более 7900 рублей.
По этому показателю регион теперь
находится точно в середине рейтинга
субъектов Северо-Западного феде-
рального округа.

Одновременно с доходами, есте-
ственно, росла и зарплата.
Росстат еще не успел подвес-
ти итоги за 2006 год. Поэтому
будем пока оперировать ста-
тистическими данными соци-
ально-экономического разви-
тия субъектов РФ за январь -
сентябрь. Прирост реальной
начисленной заработной пла-
ты (17,6 процента) в регионе
наибольший среди всех
субъектов округа. Позади - Пе-
тербург (14,5), Новгородская
область (13,4) и другие (ми-
нимальный прирост в Воло-
годской области - 7,2). Самым вну-
шительным по округу среди всех
субъектов стал также прирост в Ка-
лининградской области реального
размера месячных пенсий. На ко-
нец III квартала 2006 года - 3,2 про-
цента.

Во многом успехи в социальной
политике Калининградской облас-
ти достигнуты благодаря росту ее
экономического потенциала.

- Не было бы этих производств, -
считает советник губернатора обла-

сти по экономике профессор Леонид
Сергеев, - не было бы вообще воз-
можности сборов налогов и платежей
в бюджеты. Вот тогда бы была пря-
мая «дыра» в бюджетах всех уров-
ней, которые должны были бы «изыс-
кивать» средства для решения соци-
альных вопросов населения в регио-
не.

Индекс промышленного производ-
ства в прошлом году составил 167,1
процента. По темпам роста Калинин-
градская область значительно опере-

жает все субъекты РФ. Сахалин-
ская область, занимающая вто-
рое место по этому показателю,
продемонстрировала увеличение
в 129,6 процента. Ближайшего
же соседа по СЗФО - Ленин-
градскую область - янтарный
край обогнал на 43,6 процент-
ных пункта. Там рост промыш-
ленного производства составил
123,5 процента. В целом же по
федеральному округу индекс
роста промышленного производ-
ства был равен 106,3 процента.

Наиболее возросла добыча полез-
ных ископаемых (121,1 процента) и
расширились обрабатывающие про-
изводства (122,3 процента). Причем
по первому показателю калининград-
цы опередили ближайший субъект по
СЗФО на 11,2 процентных пункта
(Ленинградская область - 109,9 про-
цента). Индекс роста добычи полез-
ных ископаемых в среднем по окру-
гу составил 105 процентов. По ин-
дексу роста продукции обрабатыва-
ющих производств калининградцы

уступили 4,4 процентных пункта в
округе только Ленинградской облас-
ти (126,7). Также в янтарном крае
значительно возросло производство
и распределение электроэнергии, газа
и воды.

Профессор Сергеев, обобщая дан-
ные Росстата, делает вывод: условия
экономического развития области,
слаженная и грамотная работа реги-
ональных властей по регулированию
социально-экономических процессов
позволяют уже сейчас добиваться
ощутимых положительных результа-
тов.

А что впереди? В конце 2006
года Калининградская облдума ут-
вердила Программу социально-
экономического развития региона
на 2007-2016 годы. Ее реализация,
как полагают региональные влас-
ти, позволит добиться роста дохо-
дов консолидированного бюджета
в 4-5 раз. Среднедушевые месяч-
ные доходы калининградцев в 2016
году должны составить 27,7 тыся-
чи рублей.

мурманская область

Северяне станут богаче
В нынешнем году зарплаты мурманчан должны вырасти
более чем на 20 процентов.

Сейчас среднемесячная зарплата по региону состав-
ляет 14 292 рубля. При этом самые богатые жители Мур-

манской области ежемесячно получают 40 152 рубля, а са-
мые бедные - 2924 рубля.

По сообщению департамента экономического развития
Мурманской области, наиболее высокий уровень зарплат
отмечен в организациях, занимающихся финансовым по-
средничеством: в 2006 году он составлял в среднем около
33 200 рублей.

Бюджетники получают меньше: в сфере образования сред-
няя заработная плата составила 9400 рублей, в учреждениях
по организации отдыха и развлечений, культуры и спорта -
9100 рублей, в здравоохранении и социальной сфере - 10 800
рублей. Реальные среднедушевые доходы северян в минув-
шем году по сравнению с 2005-м увеличились на 8,6 процента.

По прогнозам департамента экономического развития, в
нынешнем году среднемесячная заработная плата составит
17 380 рублей. Этому способствуют повышение оплаты тру-
да работников бюджетной сферы, расширение континген-
та работающих, получающих доплаты, меры по выводу за-
работной платы «из тени», выявление организаций, рабо-
тающих по «серым» схемам оплаты труда и выплачиваю-
щих заработную плату ниже прожиточного минимума. Се-
годня в регионе он составляет 5435 рублей.

Елена НОГИНА.

В среднем же, по данным терри-
ториального органа Федераль-

ной службы государственной ста-
тистики «Петростат», в 2006 году
зарплаты горожан выросли на 15
процентов. Тем не менее исследо-
вание, проведенное Росгосстра-
хом, показало, что почти полови-
на петербуржцев тратят все, что
зарабатывают, и не имеют накоп-
лений. Возможно, это объясняет-
ся высокой стоимостью жизни.

Как заявила депутат Госдумы
РФ, член Комитета по бюджету и
налогам Думы Оксана Дмитрие-
ва, на 2007 год запланированы те
же приоритеты бюджетной поли-
тики и те же темпы индексации
социальных показателей, что и в
минувшем году.

До сентября 2007 года зарпла-
та бюджетников будет проиндек-

сирована на 15 процентов, а в
среднем по стране ожидается 20-
процентный рост заработной пла-
ты.

Власти города должны быть
живо заинтересованы в росте за-
работной платы петербуржцев, по-
скольку по итогам 11 месяцев 2006
года налог на доходы физических
лиц оказался на втором месте в
структуре доходов бюджета, усту-
пив лишь налогу на прибыль пред-
приятий и организаций. Напом-
ним, Законодательное собрание
Петербурга утвердило программу
социально-экономического разви-
тия города на период до 2008 года.
К концу этого срока среднедуше-
вой доход петербуржцев должен
составлять не менее 17 тысяч руб-
лей в месяц.

Михаил ЖУРАВЛЕВ.

По предварительным данным обл-
комстата, реальные доходы насе-

ления (с вычетом инфляционной со-
ставляющей) увеличились за минув-
ший год почти на 8 процентов. По
итогам декабря средняя заработная
плата в Вологодской области превы-
сила отметку в 11 тысяч рублей. На
самом же деле за счет теневых дохо-
дов уровень благосостояния вырос
намного больше.

Вместе с тем часть вологжан, пре-
имущественно из сельской местно-
сти, даже легально получая высо-
кие зарплаты, вынуждена для это-
го покидать пределы области. А
потому с основной задачей по иско-
ренению бедности (при всех пози-
тивных изменениях почти каждая

пятая вологодская семья все еще
живет на мизерные деньги) област-
ное правительство намерено решить
и еще одну сопутствующую задачу
- создать максимально широкие ус-
ловия для качественной работы и
высоких заработков на местах. Во
многом именно с этой целью под
Шексной началось создание особой
экономической зоны, а в разных
уголках Вологодчины уже появля-
ются крупные перерабатывающие
предприятия с самым современным
оборудованием. В частности, у де-
ревни Лютчик уже возводятся кор-
пуса российско-финского предпри-
ятия по глубокой переработке дре-
весины.

Владимир РОМАНОВ.

Особенно заметно в минувшем году
выросли на Псковщине доходы

в бюджетной сфере: педагоги стали
получать на 19 процентов больше,
медики и социальные работники - на
20. Так или иначе, в госсекторе этот
вопрос находится под постоянным
вниманием, чего пока не скажешь о
частных предприятиях и фирмах. На
многих из них зарплата не достига-
ет даже смехотворной суммы - офи-
циально утвержденного МРОТ! Из-
менить положение дел пытается меж-
ведомственная комиссия, специаль-
но созданная администрацией обла-
сти для контроля за полной и свое-
временной выплатой зарплаты. В ре-
зультате в прошлом году почти 80

процентов нерадивых работодате-
лей вывели зарплату сотрудников
на уровень прожиточного миниму-
ма.

- Самая острая проблема в этом
как раз и заключается, - признают
специалисты государственного уп-
равления социального развития и
труда Псковской области.

- Наличие одновременно двух
показателей - прожиточного мини-
мума и минимального размера оп-
латы труда - допускает возможность
вполне легальной «экономии». Ис-
пользуя эту лазейку, работодатели
нередко держат работников на голод-
ном, но законном пайке.

Наталья САЖИНА.

Хорошо, что зарплата растет. Вот
только не всегда ее выплачивают

вовремя. Впрочем, и тут заметны
подвижки. По данным территориаль-
ного органа Госкомстата, только за
декабрь прошлого года суммарная
просроченная задолженность по зар-
плате уменьшилась на 41,6 процен-
та (на 18,7 миллиона рублей).

Из 39 организаций области, име-
ющих просроченную задолженность,
11 относятся к сфере лесозаготовок
и сельского хозяйства. Всего они
задолжали своим работникам почти
10,5 миллиона рублей.

Из общей суммы невыплаченной
зарплаты долги позапрошлого года
составляют около 100 тысяч рублей
(0,5 процента от общей суммы),
предшествующих лет - 3,1 милли-
она рублей (16,8 процента).

В областном центре Архангельск-

стат зафиксировал всего две орга-
низации-должника, которые недо-
платили своим работникам в общей
сложности 635 тысяч рублей.

Тем временем проблемы с выда-
чей зарплаты в срок и в полном объе-
ме могут возникнуть у тружеников
леса. В сообщении информагентства
REGNUM, со слов председателя об-
кома профсоюзов работников лес-
ных отраслей Александра Савкина,
аномально теплая погода, установив-
шаяся нынешней зимой, способна
сыграть злую шутку с лесозаготови-
телями.

Объем заготовок древесины упал,
лесорубы уходят в вынужденные
отпуска, получая при этом не более
двух третей зарплаты. Так что пер-
вые зимние месяцы наверняка под-
портят радужную статистику.

Анатолий БЕДНОВ.

Получилось, что темп роста зар-
плат одной из самых низкоопла-

чиваемых групп граждан превысил
темп роста средней зарплаты новго-
родцев на 10 процентов. Однако если
учесть, что все предыдущие года
медики и учителя получали пример-
но на 20 процентов меньше, чем ос-
тальные работающие, то средняя
зарплата бюджетников остается по-
прежнему ниже средней зарплаты по
области в целом (около 8,5 тысячи
рублей).

Громких обещаний на 2007 год
новгородским бюджетникам не да-

вали. Но у многих из них есть эмо-
циональная поддержка со сторо-
ны руководства области. Так,
председатель комитета здравоохра-
нения региона Валерий Медик за-
явил, что считает прошлогоднее
повышение заплат всего лишь пер-
вым этапом улучшения жизни:
«Зарплаты должны повысить всем
без исключения медработникам. Я
считаю, что зарплата врача долж-
на быть не менее 30 тысяч рублей
в месяц, а медсестры - 15 тысяч
рублей».

Светлана РАССМЕХИНА.

санкт-петербург

Впереди - логисты и строители
За прошедший год больше всего увеличились оклады
у петербургских логистов и строителей. Выросли доходы
и у сотрудников компаний, которые занимаются инженерными
коммуникациями зданий. Здесь средняя зарплата инженера может
составлять до 40 тысяч рублей в месяц.

вологодская область

Каждый второй -
из среднего класса
Число вологжан, которые в социологических опросах относят себя
к представителям новой «буржуазии» и среднего класса,
за год увеличилось с 40 до 53 процентов.

псковская область

До благоденствия пока далеко
Хотя скромная сумма в 6740 рублей пока не обещает благоденствия
(а именно таков показатель средней заработной платы,
зафиксированный в Псковской области с января по октябрь
2006 года), в целом для региона это на 15,7 процента больше,
чем за весь 2005 год.

архангельская область

Рост доходов обгонит инфляцию
В региональном бюджете Архангельской области был запланирован
рост средней зарплаты в 17,5 процента, и она должна достичь 12 тысяч
794 рублей. Размер фонда зарплаты был определен в 66 миллиардов
650 миллионов рублей.

новгородская область

Зарплата выросла на треть
Зарплаты бюджетников в Новгородской области за прошлый год
увеличились на 34,5 процента. Кроме того, учителя получили
по 1 тысяче рублей за классное руководство, из расчета по 40 рублей
на каждого ученика.

калининградская область

Чтоб ты жил на одну
зарплату!

Через десять лет доходы населения Калининградской области
должны вырасти в три с половиной раза

справка «нв»
Денежные доходы на душу населения
в месяц (в рублях)

Псковская область ...................... 5787,2
Новгородская область .................. 6709,3
Ленинградская область ................ 7685,6
Вологодская область ................... 7860,0
Республика Карелия .................... 7819,4
Калининградская область ............. 7904,3
Архангельская область ................. 8776,8
Мурманская область .................... 11341,9
Республика Коми ........................ 12331,9
Санкт-Петербург ......................... 12782,8
Ненецкий автономный округ ......... 15414,4
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Прирост реальной начисленной заработной платы (17,6 процента) в янтарном крае наибольший
среди всех субъектов округа.
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